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时间是个好东西，
因为它可以记录下成
长的喜悦。同样的，时
间也可以见证我们对

未来的期许。对于摄影记者而言，按动
相机快门的瞬间，最短只有1/8000秒，但

这刹那的背后，却凝聚了百万倍乃至千万倍的构
思、准备和艰辛跋涉。从事图片编辑的第四个年头，我

对摄影有了重新的定义。日报恢复出版十周年，不得不说
说摄影和报纸的故事，岁岁年年，我们透过镜头追赶着时光，坚

定向前。每天，肩负相机迎着朝阳出发，伴着夜色回家，穿街走巷，
带露摘花。大浪淘沙，能留存下来并不断传播的经典之作总是那些烙
下时代印记的影像。

四年前，我从文字记者转到摄影部，成为摄影部的图片编辑，从此
便与摄影结下了不解之缘。晚上和编辑们一起值班，过着黑白颠倒的生
活，白天不忘和记者们穿梭于大街小巷，冲锋在各类新闻现场，完成我们的
视觉新闻。慢慢地，我发现了摄影的快乐和真谛，爱上了这个集体，同时也
体会到了摄影记者的心酸，选择了新闻摄影，就意味着选择了忙碌、孤独。

日报恢复出版十年，翻开我们的报纸，每张照片的背后都记录着那些年
的影像。数万张照片，讲述着人们身边的悲欢离合，给后人留下我们时代变
迁的痕迹。一天天印上报端的不仅仅是汗水，也是我们自己对工作和社会
负责任的良心。

这几年，我们的记者穿街走巷，深入郑州的每个角落，用镜头向人们
讲述了生活原色，从平凡人的闪光点，折射向上的人生态度，显示这个社

会不屈的姿态。他们不畏艰险，深入社会的各个暗点，用镜头向人们揭
露了丑恶本质，引发人们的广泛关注以及管理部门的拨乱反

正。
这十年，我们追逐热点，深入现实的热点中

心，用镜头印发生活中的激情时刻：神舟六
号的发射、汶川地震、奥运会、亚运会都有
我们的团队；几年来，我们的视觉新闻
度过了百期生日，从不同的视角记录
下了人生百态……看着一期期的从
策划，到组稿，到编辑，到审校，到印
刷，到成品……轻轻的报纸承载着
新闻人沉甸甸的辛劳和期待，走
进每个日报人的心里。时间是

个好东西，因为它可以记录下
成长的喜悦。同样的，时间

也可以见证我们对未来的
期许。

日报恢复
出版10周年，对

我而言幸运的是，职
业生涯有7年，都是我

们相伴度过。回首7年
的夜班编辑生活，有辛苦

但收获更多的是快乐和成
长！

快乐之一，我也有了“忠
实读者”。自从当上国内版编

辑，爸妈就像“粉丝”追星一般，早
起买菜归来，第一件事就是翻看日报

的三版：《要闻·国内》。每当回家时，妈
妈总要对我编辑的稿件“评头论足”一番，如

果做了自认为满意的版面，总要听听妈妈的意
见，如果有拿不准的地方，最先想到的就是老爸，

有了他的教诲，就像吃了定心丸，当然喽，我最爱听的
话就是：“华华这条新闻题目起得有趣，我喜欢……”

好友见面也经常打趣：你如今大小也算“名人”，报纸
上天天能见你的名字，托你的福，我在单位都快成了个“时事
通”，国内国际大事，没有不知道的，这里面可有你大大的功劳，
每闻此语，我都心内窃喜，小小得意，是这份工作，让我体会到了
职业荣誉感。

快乐之二，正是夜班生活，才得以窥见不一样风景。下班已值午夜
时分，没有了白日的车马喧嚣，此时的郑州别有风韵，夜色为她披上美丽
的面纱，走在人烟稀少的大街，有清风明月为伴，路旁花香幽幽，似有若无，
令人沉醉，这夜色，怎一个美字了得！

当然快乐虽不少，但也有“烦恼”。干了这些年夜班编辑，似乎也添了
几个“小毛病”。

首先，当记者那些年养成的早睡早起的好习惯，全都走了样，变成了一
个标准的夜猫子，工作时自不必说，两点之前从没休息过，就是在轮休和放
假的日子里，“夜班”生物钟也准时得很，大半夜的光景从不犯困，总要磨蹭
到平时下班的时间，那股子精神劲儿才过去，熬夜时间一久，两个大大的黑
眼圈就不请自到，乍一看，如同涂眼影，每当友朋聚会时被人“取笑”，我都开
玩笑地回应：不懂了吧，这是时下最流行的“烟熏妆”，而且是纯天然，自然样，
连买化妆品的银子都能省下，你们谁能比？

其次，好像得了“强迫症”，每晚签过版样后，总是看了又看，生怕一
个疏忽就让差错见报，回到家中，编过的稿件像过电影般在脑海里一
一掠过：日期有没有写错？标题有没有错别字？语句有没有歧义？
一个拿不准，就忐忑不安起来，非要看到网上的电子版，确认无误，
方才心安。前辈曾说过报纸办久了，就会越发地战战兢兢，如履薄
冰，有时一个不留意就会铸成大错，初听此言不以为意，但7年下
来，走过弯路，有过失误，才逐渐领会了话中深意。记得刚当编
辑时，一条新闻中遇难人数是13，而做标题时粗心大意随手写

作31人，结果见报后不少读者致电批评，自那以后我才意识
到有那么多的热心读者在关注我们，每天被那么多双眼

睛默默注视着，又有什么理由不认真干好这份工作
呢？

有人说，当你的职业恰是你的爱好，你
就比旁人多了几分幸福，而我，便是

这有福之人，所以，我工作，我
快乐！
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你就比旁人多了几
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直到今天，在很多人
的印象中，记者“无冕之

王”的光环依然存在，以至于
四五岁的小妞妞都拿我当幌
子：“你再不听话，我找我干妈曝
光你！”

只有记者自己知道，如同西方神
话故事里西西弗斯周而复始地推着巨
石上山，记者的压力则来自“日日清零”，
报纸每天都是新的，没有过去的成绩，只有

永远在明天出版的新闻。不禁黯然：社会对记
者这一职业误解之深，竟需要记者进行自我“宣

传”——记者，不仅仅是做监督“曝光”的，更是见证、
记录社会的脉动，是促进自我成长的炼钢炉。

刚入行那年，正赶上冬季，每晚几乎都泡在采编大厅，
看编辑编稿、或找找新闻线索，到了晚上 7：40，编

前会开始，值班编辑们边纷纷聚集到大厅会议
室，报稿、评稿，或为了某篇稿件争得面红耳赤，

或为了等某个重点稿件辗转难安……回想起来，
这样的氛围实在很好——大家团结着，辛勤工作

着，累并快乐着！在这样环境的浸染里，我渐渐找到
了做记者的“感觉”，唯一的副产品便是，每晚回到家

因为肚子饿，便要再吃点东西睡觉，一个冬天胖了十多
斤，硬是从一个苗条的湖北姑娘变成了厚重的中原儿女。

渐渐地，上路了。从第一次采访时的诚惶诚恐开始变得
声色不动。跟着当地演出团体出过国，也去过偏僻的乡村；跟
着采访团住过豪华的五星级酒店，也曾跟着一辆车，马不停蹄跑遍
了河南十八地市；采访过行业大家，也访问了最籍籍无名的“路人
甲”。吃过苦、享过甜、尝过辣、也哭过酸……这或许就是记者这个职业魅
力所在，你可以借助别人的眼睛，看到更广阔的天空，也可以根据他人的思考和
智慧，得到短短一生难以获得的人生体验和感悟。我们是记录、是监督，更是丰
富自我、服务他人——我喜欢这个职业。

自以为明白了“记者”的真谛时，我遇到了人生的转折点来挑战我的信念——我的
生命中，多了一个小人儿。他是我生命的延续，却在最初，因为我的工作而少了很多对
他的照料与爱护。

重新上班以来，每每当采访任务与看护时间冲突，内心不禁纠结而焦躁：是
要孩子，还是要工作？在每一次尽快结束采访赶回家时，我以为我会很幸福、
很坦然，然而，看到孩子那一刻，我动摇了：作为他人生的第一位老师，我将
如何对他言传身教、给他树立榜样？是追求理想、坚持职业操守，还是为
一时小爱，而草草工作？孩子啊，今后你也将有你的人生，妈妈的爱，
不只是照顾好你的吃喝拉撒，更要为你的精神、为你独立的人生

提供养分——在他懂事以后，会自豪地说：我的妈妈是记者！
回首，入行九个年头，辗转于文娱、时政、教育多条

战线，蓦然明了，谁说只有男怕入错行？作为一名
女记者，我有幸从事了自己喜欢的工作，我

在见证，我也在成长！
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在这场旷日持
久的创文活动中，我
既是见证者、记录
者，也是参与者、受
益者。

文明城市是含金量最高的城市名
片。十多年来，郑州把创建工作作为改

善城市形象、提升市民素质、增强城市吸引力
的有效抓手，实行国家卫生城市、国家园林城市、国

家环保模范城市、全国文明城市“四城联创”。经过十
多年的不懈追求，2012年，在成功创建成国家卫生城市、国

家园林城市的基础上，郑州水到渠成摘取全国文明城市称号。
在这场旷日持久的“马拉松”创文活动中，我既是见证者、记

录者，也是参与者、受益者。近十年的跟踪报道，其间艰辛、甘苦在
纸上，也在心中。

穿正装、高跟鞋，是采访正式活动的要求，对此我却有着深刻的
教训。有一次，市领导带队察看铁路沿线整治，从金水路金桥宾馆门

前一段打开的护网处上了铁路，一直沿着铁路向北走，逐一安排对两
侧围墙、绿化、道路、建筑等的整治。我和另一个女记者暗暗叫苦，因
为我俩都穿着高跟鞋，还要边走边记录，一直走到两公里外的农业路
口，才下了铁路回到公务车上。这时，我的鞋跟被石块蹭花，脚疼得
不想着地。靠着这种扎实的作风，当年铁路沿线发生了天翻地覆的
变化。

中心城区综合整治时，采访特别多。记忆中，主管副市长三天
两头调研、开协调会，最多的时候 20个指挥长把会议室挤得满满
的，逐一汇报各项整治工作的进度、存在的问题和建议。常常是
上午的会开到中午 1 点多，下午的会开到晚上 7 点多。现在回
想起来，印象最深的是饿。后来凡是接到协调会通知，我们几
个记者便互相提醒：“早饭一定要吃饱啊。”

市长查卫生，是我市创卫的经验之一。创卫验收前，每
周末市长或城建副市长带队查卫生，是雷打不动的。检查
之前，市爱卫办一般制定好了路线，选择 5～６个脏乱差
的点，通常是责任单位不明晰或责任单位资金缺乏的部
位。现场察看后，副市长现场拍板，明确责任，限期整
改，到期不整改的，由市属新闻媒体公开曝光，再不解
决的，由市爱卫办挂黄旗、黑旗。市长查卫生制度，
在特定的时期，对推动工作发挥了积极作用。

尽管郑州现在还存在交通不畅、占道经营等
问题，但平心而论，与十年前相比已经好了不知
多少倍。

当年我刚跑创建时，郑州一些老城区、背街
小巷居民使用的是因无法冲水而臭烘烘的旱
厕，城中村垃圾随处可见，农贸市场卖肉摊点
因没有冷藏箱而使生肉常受苍蝇侵扰，公园
广场屈指可数……十年后的现在，旱厕早
已消灭殆尽，农贸市场改成了超市，卖肉
柜台配备了冷柜，市民出行300米~500
米就能见到游园绿地。更重要的是，
我们逐步扭转了重建轻管的观念，
正在向人们期待的建管并重方向

转变。
如果没有创建，没有举全

市之力、特事特办的机制，这
一切不知要推迟多少年。

像无数始终参与其中、为
改善人们的生活环境

奔忙的人们一样，我
甘苦自知，问心

无愧。

自知自知创文创文

亲历亲历

作为一名女记
者，我有幸从事了自
己喜欢的工作，我在
见证，我也在成长！
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第五章

十年

铿锵足音

2008年5月17日<<<

中共中央总书记、国家
主席、中央军委主席胡锦涛
到汶川县漩口镇救援现场看
望慰问郑州救援特警，对郑
州自带装备、加快救援速度
的做法给予肯定。总书记亲
切看望慰问了现场救援队
员，并勉励大家再接再厉，完
成好这次任务。

2008年5月25日<<<

全市广大党员积极响应
市委号召，以交纳“特殊党
费”的方式，为汶川地震受灾
群众送温暖、献爱心。全市
有 81455 名党员交纳“特殊
党费”34629124.35 元。市委
书记王文超，市长赵建才，市
委常务副书记马懿等四大班
子领导带头交纳了“特殊党
费”。

2008年6月19日<<<

国家动漫产业发展基地
（河南基地）在郑授牌。

2008年7月2日<<<

国家发改委核准海马投
资集团股份有限公司河南15
万辆轿车项目，正式批准该
公司在郑州独资设立海马
（郑州）汽车有限公司，开发
具有自主知识产权的轿车和
发动机，海马轿车项目正式
落地郑州。


